

**КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ**

**СЫКТЫВКАРСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ ПИТИРИМА СОРОКИНА**

Вестник

**Научный
журнал
Основан
в 1998 году**

**ГОСУДАРСТВО
И ПРАВО**

**№ 4(39)
2023**

УДК 34(082)

ББК 67

Учредители журнала:
**ГОУ ВО «Коми республиканская академия
государственной службы и управления» (ГОУ ВО КРАГСИУ),
ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина»**

Вестник. Государство и право. № 4 (39)

Главный редактор:

Потапов В.Д. – д-р юрид. наук, профессор, директор Юридического института
Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

Редакционная коллегия:

Епихин А.Ю. – д-р юрид. наук,
профессор, профессор кафедры
уголовного процесса и криминалистики
Казанского федерального университета.

Левушкин А.Н. – д-р юрид. наук,
профессор, профессор кафедры
предпринимательского и корпоративного
права Московского государственного
юридического университета
имени О.Е. Кутафина (МГЮА);
зав. кафедрой гражданского права
Московского государственного областного
университета.

Морозов С.Ю. – д-р юрид. наук,
профессор, декан юридического
факультета, зав. кафедрой гражданского
и предпринимательского права
Ульяновского государственного
университета, Заслуженный юрист РФ.

Попова В.В. – канд. юрид. наук,
доцент кафедры правовых дисциплин
ГОУ ВО КРАГСИУ.

Воробьев В.В. – канд. юрид. наук,
доцент, зав. кафедрой уголовно-
правовых дисциплин Сыктывкарского
государственного университета
им. Питирима Сорокина.

Чалых И.С. – канд. юрид. наук,
доцент, зав. кафедрой государственно-
правовых дисциплин Сыктывкарского
государственного университета
им. Питирима Сорокина.

Сивкова Л.А. – канд. юрид. наук, доцент

Иванова О.С. – канд. юрид. наук,
доцент, доцент кафедры
государственно-правовых дисциплин
Сыктывкарского государственного
университета им. Питирима Сорокина.

Тюкавина И.А. – канд. ист. наук, доцент
кафедры экономики и управления
ГОУ ВО КРАГСИУ.

ISSN 1998-2100

© ГОУ ВО КРАГСИУ, 2023
© ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина», 2023
© Редакционно-издательское оформление
ГОУ ВО КРАГСИУ, 2023

***The founder is The Komi Republican Academy
of State Service and Administration (SIHE TKRASSA),
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University***

Vestnik. State and Law. № 4 (39)

Academic editor:

Potapov V.D. – Doctor of Law, Professor, Director of the Law Institute
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

The editorial board:

Epikhin A. – Doctor of Law, professor,
Professor of the Department of Criminal
Procedure and Criminalistics,
Kazan Federal University.

Levushkin A. – Doctor of Law,
Professor, Professor at the Department
of Business and Corporate Law,
Kutafin Moscow State Law University (MSAL);
Head of the Department of Civil Law,
Moscow State Regional University.

Morozov S. – Doctor of Law,
Professor, Dean of the faculty of law,
Head of the Department of civil
and business law, Ulyanovsk State University,
Honored lawyer of the Russian Federation.

Popova V. – PhD in Law,
Associate Professor of the Department
of Legal Disciplines, SIHE TKRASSA.

Vorobyov V. – PhD in Law,
Associate Professor, Head of the
Department of Criminal-legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Chalykh I. – PhD in Law,
Associate Professor, Head of the
Department of State and Legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Sivkova L. – PhD in Law, Associate Professor

Ivanova O. – PhD in Law,
Associate Professor,
Associate Professor of the Department
of State and Legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Tyukavina I. – PhD in History,
Associate Professor of the Department
of Economics and Management,
SIHE TKRASSA.

СОДЕРЖАНИЕ

Теоретико-исторические правовые науки

Игнатов И.А., Попова В.В.

Содержание понятия «личность» в отечественных законодательных актах:
лингвистическо-правовой анализ 9

В статье изучено словоупотребление лексемы «личность» в правовых текстах. Необходимость проведения исследования связана с тем, что для полного описания семантического объёма слова «личность» необходимо подробно рассмотреть специфику его употребления в юридических текстах, поскольку данная лексема достаточно часто употребляется в литературном языке в значениях, связанных с правовой сферой. Исследование проводилось на материале современных законодательных актов. В работе показано, что лексема «личность» в юридической сфере употребляется в следующих значениях: 1) 'признаки лица, позволяющие его идентифицировать', 2) 'человек как субъект и объект права', 3) качества человека как субъекта правоотношений', 4) 'человек как носитель личности', 5) 'человек как отдельный член общества', 6) 'система свойств и качеств человека'; первые три из них являются наиболее употребительными.

Частноправовые (цивилистические) науки

Осипова Л.В.

Лица, применяющие «налог на профессиональный доход», –
участники арбитражного процесса? 22

Автор, анализируя правовые основания для распространения на лиц, применяющих специальный налоговый режим «Налог на профессиональный доход», положений как материального, так и процессуального законодательства, применяемого к лицам, осуществляющим предпринимательскую деятельность, указывает на их правовую неопределённость, что даёт основания арбитражным судам споры с участием лиц, применяющих специальный налоговый режим «Налог на профессиональный доход», не рассматривать как не относящиеся к компетенции арбитражного суда.

Уголовно-правовые науки

Агутин А.В.

Формирование ценностно-смысловых основ обеспечения национальной безопасности в деятельности органов государственной власти (управления) и толерантная культура: диалектика национального (духовно-нравственного) и либерального (безнравственного) 27

Статья посвящена осмыслению диалектики формирования ценностно-смысловых основ обеспечения национальной безопасности в деятельности органов государственной власти (управления) и толерантной культуры. Автор обосновывает утверждение о том, что насаждение бездуховного и безнравственного духа либерализма в жизнь русского народа ведёт к разрушению (нейтрализации) его национального бытия, влекущего за собой утрату им собственных духовно-нравственных (жизненных) и творческих сил, уничтожение его самобытности и национального мировоззрения, а также подрыв духовного, нравственного и физического здоровья. Изменение русским народом ценностно-смысловых основ своего бытия, по убеждению автора, неминуемо приведёт к разрушению трёх основных областей его культуры: жизни, искусства и науки. Формирование толерантной культуры в российской общности означает разрушение самой общности: под вывеской «толерантная культура», утверждает автор, скрывается проект, имеющий целью лишить русский народ духовно-нравственного иммунитета от происков либерализма.

Агутин А.В.	
Здравый смысл как компонент механизма реализации принципов правосудия	37
Статья посвящена осмыслению понятия здравый смысл в механизме реализации принципов правосудия. В ходе исследования использованы культурно-исторический и программно-целевой методы и функциональный анализ, а также системный, деятельностный и социологический подходы. В процессе осмысления культурно-исторических и духовно-нравственных оснований здравого смысла обосновано негативное влияние либерализма на принципы и механизм отправления правосудия.	
Бессонова А.О.	
Об электронных доказательствах в уголовном процессе	43
В современной теории уголовно-процессуальных доказательств формируется учение об электронных доказательствах. Актуальной проблемой является выработка базовых концептов этого учения, в том числе понятия «электронное уголовно-процессуальное доказательство». До последнего времени доминировал информационный подход к пониманию сущности этого феномена. В статье обосновывается необходимость дополнения информационного подхода с его устоявшимся понятийным аппаратом другими подходами. Автор предлагает воспользоваться наработками когнитивной и семиотической теорий для определения электронного доказательства как разновидности судебных доказательств в состязательном уголовном процессе. Им предлагается авторское определение электронного доказательства и уголовно-процессуального доказательства.	
Мяханова А.Н., Доржиев А.Д.	
Уголовно-правовая охрана половой неприкосновенности несовершеннолетних согласно законодательству Китайской Народной Республики	50
В статье анализируется уголовное законодательство Китайской Народной Республики в сфере охраны половой неприкосновенности несовершеннолетних. Представляется, что опыт Китая актуален и может быть применим и в России.	

Трибуна молодого учёного

Казакова Л.Н.	
Особенности обеспечения прав и законных интересов предпринимателей на досудебных стадиях уголовного судопроизводства	54
Статья посвящена анализу особенностей обеспечения прав и законных интересов предпринимателей на досудебных стадиях уголовного судопроизводства. Освещаются вопросы укрепления уголовно-процессуальных мер защиты бизнеса через уточнение законодательства, судебный контроль за процессуальными решениями, а также механизмы освобождения от уголовной ответственности и прекращения уголовного преследования по делам, связанным с предпринимательской деятельностью. Приводится практика судебного рассмотрения таких дел, подчёркивается значимость сбалансированного взаимодействия уголовного и уголовно-процессуального законодательства для защиты экономических прав и интересов. Пример из судебной практики демонстрирует актуальность и сложность проблемы. Автор делает акцент на важности гуманизации уголовного права и создания благоприятных условий для ведения бизнеса в России в контексте защиты основополагающих прав и свобод граждан.	
Закидальский Д.Е.	
О некоторых вопросах, связанных с возвращением уголовного дела прокурору	62
Статья посвящена анализу изменения института возвращения уголовного дела прокурору. Изучение судебной практики по уголовным делам показывает, что суды по-разному применяют правовую норму, которая обязывает возвращать уголовное дело прокурору в связи с «формальными недостатками» обвинительного заключения. Под формальными недостатками понимаются допущенные при составлении обвинительного заключения нарушения, которые не связаны с объёмом предъявленного обвинения.	

Люди. События. Даты

Ткачев С.А., Светличный Н.И.

Результаты проведения II Республиканского юридического форума 71

В статье представлены итоги проведения II Республиканского юридического форума. Дана краткая характеристика программы мероприятий, количественного и качественного состава участников, партнёров, перспектив на дальнейшее развитие.

Сведения об авторах 75

CONTENTS

Theoretical-historical Legal Sciences

Ignatov I.A., Popova V.V.

The content of the concept of «personality» in domestic legislative acts:
linguistic and legal analysis 9

The article examines the usage of the lexeme «personality» in legal texts. The need for research is related to the fact that in order to fully describe the semantic scope of the word «personality», it is necessary to consider in detail the specifics of its use in legal texts, since this lexeme is quite often used in the literary language in meanings related to the legal sphere. The study was conducted on the basis of modern legislative acts. The paper shows that the lexeme «personality» in the legal field is used in the following meanings: 1) 'signs of a person that allow him to be identified', 2) 'a person as a subject and object of law', 3) qualities of a person as a subject of legal relations', 4) 'a person as a carrier of personality', 5) 'a person as a separate member of society', 6) 'a system of human properties and qualities'; The first three of them are the most commonly used.

Private Law (Civil Law) Sciences

Osipova L.V.

Are the persons applying the «professional income tax»
participants in the arbitration process? 22

The author, analyzing the legal grounds for extending to persons applying the special tax regime «Professional income tax» the provisions of both substantive and procedural legislation applicable to persons engaged in entrepreneurial activity, indicates their legal uncertainty, which gives grounds to arbitration courts to consider disputes involving persons applying a special tax regime the regime of «Professional income tax», which are not within the competence of the arbitration court.

Criminal-legal Sciences

Agutin A.V.

Formation of value-semantic foundations of provision national security
in the activities of bodies state power (management) and tolerant culture:
dialectics of national (spiritual and moral) and liberal (immoral) 27

The article is devoted to the comprehension of the dialectics of the formation of value-semantic foundations of ensuring national security in the activities of public authorities (management) and tolerant culture. The article substantiates the position according to which the implantation of the spiritless and immoral spirit of liberalism in the life of the Russian people leads to the destruction (neutralization) of its national being, entailing the loss of its own spiritual and moral (vital) and creative forces, the destruction of its identity and national outlook, as well as the undermining of spiritual, moral and physical health. The author draws attention to the fact that the Russian people's change of their value-semantic foundations of existence will lead to the destruction of three main areas of their culture: life, art and science. It is established in the work that the formation of a tolerant culture in the Russian community means its destruction. Under the banner of "tolerant culture" there is a project aimed at depriving the Russian people of spiritual and moral immunity from the machinations of liberalism.

Agutin A.V.

Common sense as a component the mechanism for the implementation
of the principles of justice 37

The article is devoted to understanding the concept of common sense in the mechanism for implementing the principles of justice. The research was carried out from the standpoint of systemic, activity-based and sociological approaches; cultural-historical and program-target methods were used, as well as functional analysis. In the process of understanding the cultural-historical and spiritual-moral foundations of common sense, the negative influence of liberalism on the principles and mechanism of the administration of justice is substantiated.

Bessonova A.O.	
About electronic evidence in criminal proceedings	43
<p>In the modern theory of criminal procedural evidence, the doctrine of electronic evidence is being formed. An urgent problem is the development of basic concepts of this doctrine, including the concept of «electronic criminal procedural evidence». Until recently, the information approach to understanding the essence of this phenomenon dominated. The article substantiates the need to supplement the information approach with its established conceptual apparatus with other approaches. The author proposes to use the developments of cognitive and semiotic theories to define electronic evidence as a type of judicial evidence in adversarial criminal proceedings. They are offered the author's definition of electronic evidence and criminal procedural evidence.</p>	

Myakhanova A.N., Dorzhiev A.D.	
Criminal legal protection of sexual integrity of minors according to the laws of the People's Republic of China	50
<p>The article analyzes the criminal legislation of the People's Republic of China in the field of protection of sexual integrity of minors. It seems that China's experience is relevant and can be applied in Russia as well.</p>	

Rostrum of a Young Researcher

Kazakova L.N.	
Features of ensuring the rights and legitimate interests of entrepreneurs at the pre-trial stages of criminal proceedings	54
<p>The article is devoted to the analysis of the features of ensuring the rights and legitimate interests of entrepreneurs at the pre-trial stages of criminal proceedings. The issues of strengthening criminal procedural measures to protect business through clarification of legislation, judicial control over procedural decisions, as well as mechanisms for exemption from criminal liability and termination of criminal prosecution in cases related to entrepreneurial activities are highlighted. The practice of judicial consideration of such cases is considered, emphasizing the importance of a balanced interaction of criminal and criminal procedural legislation to protect economic rights and interests. An example from judicial practice is given, demonstrating the relevance and complexity of the problem. The authors emphasize the importance of humanizing criminal law and creating favorable conditions for doing business in Russia in the context of protecting the fundamental rights and freedoms of citizens.</p>	

Zakidalsky D.E.	
On some issues related to the return of a criminal case to the prosecutor	62
<p>The article is devoted to the analysis of changes in the institution of returning a criminal case to the prosecutor. A study of judicial practice in criminal cases shows that courts apply the legal norm in different ways, which obliges the return of a criminal case to the prosecutor due to «formal deficiencies» in the indictment. Formal deficiencies are understood as violations committed during the preparation of the indictment that are not related to the scope of the charges brought.</p>	

People. Events. Dates

Tkachev S.A., Svetlichny N.I.	
Results of the II Republican Legal Forum	71
<p>The article presents the results of the II Republican Legal Forum. A brief description of the program of events, the quantitative and qualitative composition of participants, partners, and prospects for further development is given.</p>	

Information about the authors	75
--	----